

1985 1986 1987 1988 1989 [1990 1991 1992

Dos guerras que marcaron la historia

Seguimos con nuestra crónica de los últimos 25 años, echando la vista atrás a lo que pasó en Deusto entre 1990 y 1995. En este período, la Universidad vive sus momentos de mayor número de alumnos y una intensa actividad, no sólo académica, sino también científica, gracias a la celebración de importantes congresos internacionales. Entre estos destaca, el Congreso Internacional de Historia de Ignacio de Loyola y su tiempo Loyola'91, el VIII Congreso ELRA sobre Ocio y Nueva Ciudadanía, a cargo del Instituto de Estudios de Ocio o la Reunión Internacional sobre el Derecho ante el Proyecto Genoma Humano, germen de la posterior creación en Deusto de la Cátedra de Derecho y Genoma Humano. Esta Cátedra, la primera de estas características del mundo, nace para dar respuesta a las primeras inquietudes por los avances genéticos. También los problemas relacionados con las drogodependencias cobran importancia en estas fechas y de ahí la creación del Instituto Deusto de Drogodependencias, dedicado a investigar y formar especialistas en esta área. La primera promoción de estos expertos recibió en 1992 sus diplomas de mano de la Reina. También son años de celebraciones con el 75 Aniversario de La Comercial en 1992 y de premios como la donación de 1 millón de dólares que otorgó en 1992 la Fundación Sasakawa para becas. Deusto se empieza a oír en el mundo: se consolida el programa Erasmus y se empieza hablar de los créditos ECTS. La preocupación por la sociedad es cada vez mayor y prueba de ellos es la creación del nuevo Consejo Social... Deusto avanza hacia el siglo XXI y lo hace con una nueva imagen corporativa actual y de futuro.

Los vehículos civiles y militares iraquíes dejan en desorden una sección de la carretera de la ciudad de Kuwait atacada por los aviones aliados durante la operación Tormenta del Desierto



En agosto de 1990 Sadam Hussein había ordenado a sus tropas invadir Kuwait. Se estaba fraguando la llamada Guerra del Golfo. Pero, ¿cuáles eran los motivos? El líder iraquí alegaba no sólo que este territorio era parte de Irak en la época del Imperio Otomano, sino además que Kuwait había estado robándole petróleo durante diez años desde su yacimiento de Rumaylak (situado bajo ambos territorios). El petróleo era fundamental para Irak, ya que de su valor dependía que pudiera pagar la deuda externa contraída tras la guerra contra Irán. La invasión le permitía, por si fuera poco, acceder al Golfo Pérsico desde el puerto de Umm Qasr. Este juego de fuerzas en un espacio tan estratégico como Oriente Medio hizo que Occidente se removiera. Tras varias condenas por parte del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas y de la propia Liga Árabe, una resolución exigía a Irak abandonar Kuwait antes del 15 de enero de 1991. Cumplido el plazo, una coalición internacional de 31 países liderada por Estados Unidos inició una campaña militar para obligar a Sadam a replegarse de Kuwait. El 17 de enero los aliados atacaron desde barcos estacionados en aguas del Mar Rojo y el Golfo Pérsico importantes enclaves de Bagdad, entre ellos los palacios presidenciales de Sadam. Daba comienzo así la Operación Tormenta del Desierto, que sólo se extendería hasta finales de febrero con la rendición de Irak y la aceptación de las condiciones impuestas por la ONU. La guerra, sin embargo, dejaría importantes secuelas en una zona de por sí conflictiva.

Mientras la guerra se desarrollaba en Oriente, en Europa se debatían otras cuestiones de marcado índole político. El 7 de febrero se firmaba en la localidad holandesa de Maastricht, el Tratado homónimo que suponía un paso fundamental en el proceso de integración europeo. En Maastricht se creaba la Unión Europea tal y como hoy la entendemos, se sobrepasaba el carácter meramente económico de las anteriores Comunidades Europeas, dotando a Europa de una unidad política. Se anunciaba en él la futura llegada de la moneda única: el euro. Aun así, las negociaciones en torno al Tratado se alargarían hasta bien avanzado el año y no entraría en vigor hasta 1993.

En la Unión Soviética, por otro lado, se estaba fraguando lo que sería su desintegración. Las

1993 1994 1995] 1996 1997 1998 1999 2000

reformas promovidas por Mijaíl Gorbachov (entre ellas la *perestroika*, que intentó sin éxito sacar a la economía soviética del ostracismo) no eran bien vistas por algunos sectores del gobierno. En marzo se convocó un referéndum en el que un 78% de los votantes optaba por la continuidad de la Unión Soviética. Pero la apertura política impulsada por Gorbachov había encendido la mecha de los sentimientos nacionalistas e independentistas en las diversas repúblicas que formaban la URSS. Este maremágnum provocó en agosto un golpe de Estado promovido por un grupo de altos funcionarios del PCUS y del gobierno. Golpe frenado por la fuerza del movimiento democrático radical, encabezado por Borís Yeltsin, que acabaría ilegalizando el PCUS, y que debilitó aún más a Gorbachov, que se vio obligado a dimitir como Secretario General del PCUS y a disolver el Comité Central. El 25 de diciembre se disolvía oficialmente la Unión Soviética, al separarse Ucrania, Rusia y Bielorrusia. Yeltsin, por su parte, se convertía en el primer Presidente de la Federación Rusa. Estaría en el poder hasta 1999.

En España tenía lugar uno de los actos que pondría al país en el mapa. Entre el 30 de octubre y el 1 de noviembre de 1991 se celebraba la Conferencia de Paz de Madrid, el intento de negociación auspiciado por Estados Unidos y la URSS para iniciar un proceso de paz entre Israel y la Organización para la Liberación de Palestina (OLP), Siria, Líbano y Jordania. La ausencia de Naciones Unidas en las negociaciones convertiría la Conferencia en un fracaso.



Vista general del centro de Grbavica, un suburbio de Sarajevo. Estos apartamentos y casas, una vez ocupado por los serbios de Bosnia son el último grupo que se entregó a los musulmanes como lo exige el Acuerdo de Paz de Dayton, que produjo un alto el fuego y las fronteras permanentes

El país seguía sumido en el terrorismo de ETA (se producía el 29 de mayo el atentado contra la casa-cuartel de Vic: 10 muertos y 44 heridos), que había decidido atentar contra la imagen de una Cataluña preparada para celebrar los Juegos Olímpicos. Y es que 1992 se recordará por la celebración de los Juegos de Barcelona. O por la canción que Freddie Mercury y Montserrat Caballé habían compuesto en honor a la ciudad.

Así, el 25 de julio de 1992 dará comienzo en Barcelona las XXII Olimpiadas de la Edad Moderna, con la participación de casi 170 países. Unos meses antes, Sevilla organiza la Exposición Universal, que finalizaría el 12 de octubre coincidiendo con la celebración del V Centenario del Descubrimiento de América. Son los años de un Miguel Indurain convertido en figura del deporte gracias a sus éxitos en el Tour de Francia (lo ganará entre 1991 y 1995, alcanzando la cifra mítica de cinco Tours obtenida por Eddy Merckx y Bernard Hinault, y el primero en hacerlo de forma consecutiva).

A muchas millas de distancia, en Sudáfrica, el 70% de un electorado blanco respaldará las reformas del presidente De Klerk, que incluyen la derogación de las leyes de discriminación, el llamado *apartheid*.

La guerra de los Balcanes

En el centro de Europa comenzaba a hablarse el lenguaje de los independentismos. Tras un referéndum celebrado el primero de marzo se proclamaba la República de Bosnia-Herzegovina. Yugoslavia se estaba desmembrando (lo había hecho ya en 1991 con la independencia de Croacia y Eslovenia), y el fuego verbal llenaba la boca de sus representantes políticos. La población de Bosnia estaba dividida en bosníacos y bosniocroatas, partidarios de la independencia; sin embargo, el 30% de la población era serbobosnia que, apoyada por el resto de serbios de la ex Yugoslavia, se opusieron a la independencia. Comenzaba así la Guerra de Bosnia (que tendría lugar entre el 6 de abril de ese año y el 14 de diciembre de 1995), en un intento de crear la Gran Serbia, o lo que es lo mismo, que todos los serbios diseminados por las distintas repúblicas yugoslavas acabasen conformando un único país. La guerra fue causada por una compleja conjunción de factores político-religiosos que siguieron al final de la Guerra Fría y a la caída del comunismo en la antigua Yugoslavia; las crisis políticas, sociales y de seguridad, unidas a la exaltación de líderes nacionalistas serbobosnios como Radovan Karadzic o serbios como Slobodan Milošević ayudaron a que las cifras de la guerra fuesen escalofriantes: entre 100.000 y 250.000 muertos (según las fuentes) y más de 2,5 millones de refugiados.



Sellos de la URSS, propaganda en favor de la Perestroika, 1988, 5 kop.

Y todo ello mientras el resto de Europa asistía temerosa a que el conflicto bélico y étnico no se proyectase más allá de sus fronteras.

En Estados Unidos, el demócrata Bill Clinton derrotaba al entonces presidente y candidato republicano George Bush. Se abría una nueva era al otro lado del Atlántico con la llegada del tercer presidente más joven de la nación; un líder que buscó aunar carisma y política a través de la mejora del sistema educativo y sanitario (aunque no lograra realizar esta reforma); proteger el Medio Ambiente, principalmente a través de su apoyo al Protocolo de Kioto; y ejercer de mediador para lograr la paz en Oriente Medio. Durante sus dos mandatos consiguió que bajara el desempleo, que disminuyera la deuda nacional y el equilibrio del presupuesto, aspectos que le han mantenido, aún hoy en día, como uno de los presidentes más populares de Estados Unidos.

Comienza 1993 con la división de Checoslovaquia en dos estados tras 74 años de historia común: la República Checa y Eslovaquia. Clinton toma posesión como 42.º presidente de los Estados Unidos, días después de que su predecesor firmase un acuerdo con el presidente ruso Yeltsin para reducir los armamentos nucleares. El conflicto de Bosnia-Herzegovina se recrudece por mucho que las partes del conflicto se reúnan en Suiza o se apruebe la creación por parte de la ONU de un Tribunal Internacional para la antigua Yugoslavia. El 26 de febrero tiene lugar un hecho que con el tiempo se estudiará para intentar entender



El presidente Bush y el presidente ruso Boris Yeltsin firman el Tratado START II (Strategic Arms Reduction Treaty - Tratado de Reducción de Armas Estratégicas) en Moscú, Rusia

el futuro: un atentado terrorista en el World Trade Center de Nueva York provoca la muerte de seis personas y heridas a unas mil. La noticia, sin embargo, pasaría más desapercibida que la muerte el 19 de abril en Waco (Texas) del líder espiritual de los davidianos, David Koresh, y 74 de sus seguidores ante el acoso por parte del FBI de la granja en la que se refugiaban.

En España los primeros grandes casos de corrupción sacuden a los partidos políticos: el juez del Tribunal Supremo recibe el informe de unos peritos de Hacienda referido al escándalo Filesa, en el que se señala que esta empresa recibió más de mil millones de pesetas por informes inexistentes que servirían para financiar al PSOE. Un escándalo que no impedirá que Felipe González vuelva a salir elegido en las elecciones generales de junio.

El año de los zapatistas

Mientras la Guerra en los Balcanes se recrudece sin que se llegue a acuerdos que paren la sangría, en México, en el estado sureño de Chiapas —uno de los más pobres del país—, el Ejército Zapatista de Liberación Nacional se alza en armas contra el gobierno mexicano, que moviliza a 15.000 soldados para acabar con una sublevación que pretende «subvertir el orden para hacer la revolución socialista y crear una sociedad más justa». México comienza a llenar las portadas por culpa de la corrupción política, la inestabilidad y la presencia cada vez más relevante del narcotráfico, verdadero poder en la sombra.

El 27 de abril de 1994 se celebran en Sudáfrica elecciones libres y multirraciales que dan como vencedor al partido Congreso Nacional Africano de Nelson Mandela. Por primera vez un negro gobierna el país. Días antes, Israel y la OLP llegan a un acuerdo auspiciado por Estados Unidos para el despliegue de la policía palestina en Gaza y Jericó. Posteriormente, Israel firmará la paz con Jordania tras casi treinta años de hostilidades.

En España vuelven a saltar a la palestra casos de corrupción: el ex director de la Guardia Civil, Luis Roldán, se da a la fuga acusado de malversación de fondos públicos, fraude fiscal, cohecho y estafa. El caso Roldán, junto a las



Subcomandante Marcos, el portavoz del Ejército Zapatista de Liberación Nacional, fumando una pipa encima de un caballo en Chiapas, México

denuncias de guerra sucia contra ETA mediante el GAL (Grupos Antiterroristas de Liberación), comenzaba a socavar la credibilidad de un gobierno socialista en horas bajas.

Pero el mundo no se detiene: la guerra en el centro de Europa continúa, a pesar de un alto el fuego de cuatro meses decretado a principios de 1995. Un ataque de tropas serbias en Srebrenica (Bosnia) asesina a más de 8.000 civiles bosnios: la guerra étnica continúa. Y un poco más lejos, el líder ruso Boris Yeltsin envía tropas a Chechenia, se lanza contra el Palacio Presidencial de Grozni y toma la ciudad en lo que será la Primera Guerra Chechena. A mediados de enero la Naturaleza demuestra que también ella puede ser mortal y acaba en la ciudad japonesa de Kobe con la vida de casi 6.500 personas tras un terremoto de 6,9 grados en la escala Richter.

El lustro acabará casi de igual manera como empezó: en el 50 aniversario de la ONU, Bill Clinton condenará a Irán, Irak, Libia y Sudán por apoyar el terrorismo. Morirá asesinado en Tel Aviv el primer ministro israelí Isaac Rabín a manos de un radical sionista opuesto a sus ideas de paz con los palestinos. Saddam Hussein será elegido presidente en Irak tras un referéndum. Aunque dos serán las noticias que marquen el final de 1995: se firma el acuerdo de paz en la guerra de Bosnia tras tres años de luchas fratricidas y los países europeos acuerdan la creación de la moneda única.

Noticias que son vistas desde un Bilbao en transformación que ese año ve cómo sus entrañas se abren a la modernidad del Metro y a la revolución urbana. Serán los prolegómenos del llamado *efecto Guggenheim*.

Alex Oviedo